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ВДОГОНКУ ПОСЛАНИЮ

ДОСТИЖЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА,
КОТОРЫХ НЕТ

Как сообщают республиканские СМИ, во всех регионах страны, несмотря
на морозную погоду, проходят форумы партии «Нур Отан» в поддержку
Послания президента. Остальные партии в этом спектакле не участвуют.
Оно и понятно. То, что сообщил президент народу Казахстана, «было бы
смешно, когда бы не было так грустно».

Очередное Послание Нурсултана Назарбаева народу, как все уже имели
возможность убедиться, ничем не отличается от всех его предыдущих мессиджей.
Все то же воспевание успехов, о которых никто не знает, все то же
самовосхваление, как будто придворных льстецов не хватает. Президент с
характерной для него скромностью заявил: «Нам народ благодарен – мы провели
хорошую работу. Все было сделано под моим контролем».
А откуда он узнал, что народ «благодарен»? Референдума по этому вопросу не

было, массовых социологических опросов не проводилось. Как же он может знать,
благодарен народ или нет? И на чем основана самооценка: «Мы провели хорошую
работу»? Оценку его деятельности должны давать другие. Невольно
вспоминается одностишие Владимира Вишневского: «Спасибо мне, что есть я у
тебя».
Впрочем, понятно, что в выступлениях такого рода надо все-таки привести хоть

какие-то данные, показывающие, что успехи действительно есть. И президент
такие данные привел. Лучше бы он этого не делал! 
Из слов Назарбаева следует, что он совершенно не имеет понятия, в каком

состоянии находятся системы жизнеобеспечения государства. И в результате
своей неосведомленности попал, как бы это помягче сказать, в довольно неловкое
положение. Президент думает, что те данные, которые он озвучил,
свидетельствуют о проделанной масштабной  работе. На самом деле они говорят
о том, что работа проделана микроскопическая, а затраченные на нее миллиарды
выброшены на ветер.
Так же они ясно показывают, что разрекламированная «Дорожная карта» –

очередное пустозвонство. Это прожект, который не дал и не мог дать для страны
никаких существенных результатов.Президент явно сам не понял, что в своем
Послании он фактически сообщил, что не  знает, каково реальное положение дел
в стране.
Как раз накануне принятия «Дорожной карты» в республиканской прессе

довольно широко освещалось состояние инфраструктурной сети в РК.
Официальные данные, озвученные тогда, производят удручающее впечатление.
Нет никаких сомнений в том, что если не принимать срочных и буквально
отчаянных мер в этой сфере, то очень скоро само существование Казахстана
окажется под угрозой. Для того чтобы понять это, сравним данные, которые
сообщил президент, с потребностями в обновлении инфраструктурных объектов
только в одном городе страны – Алматы.
Назарбаев с гордостью заявил, что в результате проводимой под его личным

контролем программы в стране отремонтировано 1029 километров сетей
водоснабжения. Это на весь Казахстан! Однако только по Алматы насчитывается



2503 погонных километров трубопроводов и водоводов, из которых 1746
километров (то есть 70%) с давным-давно истекшим сроком амортизации. Это не
трубы, а сито. Их уже бессмысленно латать, нужно менять полностью. 
Президент заявляет, что «отремонтировано 737 километров электролиний». На

весь Казахстан. Ему кажется, что это большое достижение. И демонстрирует свой
полный отрыв от реальности. Он даже не знает, что в советские времена в одной
только Алматинской области ежегодно полному ремонту подвергалось до тысячи
километров электросетей. Что могут дать стране эти жалкие 737 км
отремонтированных электролиний, если вся система энергоснабжения в РК
находится в аховом состоянии? 
Также в Послании говорится, что «в регионах страны реализовано 862 проекта

по реконструкции ЖКХ». Что это за «проекты», не уточняется. Проекты, и все.
Понимай, как хочешь. Напомним, однако, что еще 24 апреля 2007 года на
совещании в горакимате тогдашний аким Алматы Имангали Тасмагамбетов
сообщил следующие данные. Жилой фонд города включает в себя 7 тыс.
многоэтажных зданий и более 90 тыс. ветхих и аварийных домостроений. Более
90 тысяч. По одному городу. Позже, когда Тасмагамбетов уже перебрался из
южной столицы в столицу северную, данные были уточнены. И выглядят они
следующим образом.
В Алматы 7059 многоквартирных домов. Из них в 2115 домах внутренние

системы отопления отслужили нормативный срок и требуют капитального
ремонта. Более 2000 жилых домов, то есть треть всего жилого фонда, нуждаются
в капитальном ремонте кровли и подвальных инженерных коммуникаций. Это
страшная проблема. Понятно, что ее не решить ни за год, ни за десять лет. А
средства для ее решения понадобятся невообразимые. Нас же утешают тем, что
реализованы каких-то несчастных 862 проекта по реконструкции ЖКХ. На весь
Казахстан.
Наконец, в своем Послании президент указывает, что под его руководством в

стране отремонтировано 284 километра теплотрасс. Ну, что тут сказать? В одном
только Алматы 650 км теплосетей (из 860 км) нуждаются даже не в ремонте, а в
полной замене. А по всей стране сколько?
Как видим, показатели «достижений», с помпой озвученные Нурсултаном

Назарбаевым, производят самое жалкое впечатление. Они смехотворно малы
даже по отношению к потребностям одного Алматы. А по отношению к
потребностям всего Казахстана это вообще капля в море. 
Фактически, президент лично проинформировал общественность, что

разрекламированная программа «Дорожная карта» провалилась. Точно так же, как
провалились все без исключения предыдущие программы, принимавшиеся в РК.
Она дала столь мизерные результаты, что о них даже говорить не стоит. Эта
программа оказалась очередной кампанией по выбрасыванию государственных
денег на ветер и, легко предположить, привела только к обогащению лиц,
пролоббировавших ее. 
Тем не менее, Нурсултан Назарбаев твердо заявил: «Казахстан будет успешной

индустриальной страной  –  я в это абсолютно  верю». А мы не верим! Мы не
верим, что страна, в которой физически рушатся все системы жизнеобеспечения,
имеет хоть какие-то перспективы. Мы также не верим, что страна, которая никак
не может завершить микроскопическую программу «100 школ, 100 больниц», вдруг
осуществит такой масштабный проект, как недавно объявленная «форсированная
индустриализация». К тому же всего за пять лет!
К сожалению, не все осознают тяжесть нашего положения. А оно таково. У нас

рушится вся техносфера, и рушится уже давно. Обновляется она в год по чайной
ложке. Мы живем в состоянии нарастающей технологической катастрофы. Только



эта катастрофа растянулась во времени и даже стала психологически
восприниматься как нечто привычное. Развал все нарастает, а износ
накапливается. Недалек день, когда все начнет рушиться лавинообразно. 
Поразительно, но в столь трудный момент руководство страны вместо того,

чтобы спасать техносферу, выдвигает все новые и новые прожекты. В частности,
прожект форсированной индустриализации. Это безумная затея. Нам грозит чисто
физическое крушение всей нашей экономической системы, нашего жилого фонда
и всех систем жизнеобеспечения. Причем в ближайшие годы. В таких тяжелых
условиях бросать последние средства на форсированную индустриализацию –
ничем не оправданная авантюра, к тому же обреченная на провал. 
Мы не можем позволить себе одновременно и техносферу восстанавливать, и

индустриализацию проводить. Мы сразу две эти задачи просто не вытянем. На это
никаких денег не хватит. Так что надо выбирать. Или одно, или другое. Хватит нам
провала с «Дорожной картой». 
Махмуд КАБУЛОВ

ПОДСЧИТАЕМ
«У МЕНЯ
все ходы 
ЗАПИСАНЫ»
Хочу остановиться на четырех относительно небольших суммах, которые
вызвали у меня интерес. Данные о них были опубликованы довольно
давно. Но какой-либо дополнительной информации я не нашел, например:
сколько было собраний по разъяснению Послания президента? Пришлось
взять примерно – 36 собраний. На этом количестве я не настаиваю.
Это суммы: первая – 1 миллиард тенге, выделенный на разъяснение гражданам

Послания, вторая – добровольный взнос в кассу ОБСЕ 1 миллиона евро, затем
100 тысяч американских долларов, выделенных для Гаити в качестве
гуманитарной помощи, и 50 миллионов долларов Афганистану для обучения
студентов. 
Итак, Послание президента, возможно, и является необходимым, речь сейчас

не об этом. Вопрос в другом, а нуждается ли оно в разъяснении, если да, то оно
составлено плохо, и как за всякое плохо выполненное дело исполнитель должен
быть наказан. Этого не произошло, а значит, оно вполне ясное. Кстати, народ так и
воспринял послание – все ясно. Ну, а для тех, кто не понял, существует Интернет
или телефон, надо выделить парочку бесплатных номеров и несколько
специалистов – совсем недорого. Есть и другие варианты, например, все знают,
что существует Уголовный кодекс, но, может быть, не все знают, что есть
комментарии к УК. Принцип прост и удобен, берется статья или цитата и подробно
объясняется суть, иногда с примерами. По этому принципу можно было сделать
комментарии и пустить по телевидению. Желающие пусть смотрят, а если опять
не поняли – см.выше. Это обойдется в сотни раз дешевле. Дополнительный плюс
такого варианта – удобство, людям в рабочее время не придется куда-то ехать. 
Вывод: 1 миллиард тенге использован нерационально, а на дворе кризис. Сам

президент призывает нас сократить расходы. Но этим дело не заканчивается.
Видел собрание «Нур Отана» по телевидению, в Павлодаре, в Ледовом дворце.
Как я понял, на нем присутствовало около двух тысяч человек. Их оторвали от
работы минимум на половину дня. Если учесть, что за это время рабочий
выпускает продукции на 7 тысяч тенге, а во дворце их была минимум одна тысяча,
то получается 7 миллионов. Ну, а бюджетникам нужно выплатить зарплату по 2
тысячи. Добавим транспортные расходы, то есть кто-то приехал на автобусе, кто-



то на автомобиле, иные на служебном транспорте, сюда же включим и другие
мелкие расходы. Думаю, тысяч пятьсот получится. Итог одного собрания—девять
с половиной миллионов. Эту сумму государство недополучило или нерационально
потратило в результате только одного собрания. Если в каждой области, Алматы и
столице провели по два таких собрания, то получится 288 миллионов, плюс один
миллиард непосредственно из бюджета. На такие деньги завод не построишь, но
реконструировать небольшое предприятие можно. Кто ответит за нерациональное
использование средств? Кто вернет эти деньги? Или, может быть, попросим у
китайцев? 
Теперь ОБСЕ. Вне всяких обязательств, только для поддержания бюджета

ОБСЕ Казахстан выплатил 1 миллион евро. Для страны это относительно
небольшая сумма, но мы отдали их Европе, где уровень жизни многократно
превышает наш. Получился такой широкий барский жест, мол, мы не только будем
присылать к вам жить своих миллионеров или скупать ваши особняки. А теперь
давайте вспомним землетрясение на Гаити – двести тысяч погибших, миллионы
оставшихся без еды и жилья! А если тряхнет нас? Страшно? Мне тоже. Для Гаити
в качестве гуманитарной помощи Казахстан выделил всего 100 тысяч долларов.
Так где же наш гуманизм? Где наш международный авторитет? Неужели нельзя
было выделить хотя бы миллион? Очень странная у нас получается внешняя
политика: поможем богатым, а бедные обойдутся.
И, наконец, Афганистан и 50 миллионов долларов для обучения студентов.

Афганистан беден, уровень жизни там ниже нашего, но не так уж намного. У нас в
отдаленных аулах люди живут не лучше. И зарплата в 20 тысяч тенге – для многих
голубая мечта. А обучить своих детей они даже и не стремятся. Как тут опять не
вспомнить странности нашей внешней политики?! 

P.S. И если мы тут вспомнили внешнюю политику, нам, то есть народу,
очень хочется знать, во сколько обойдется стране председательство в
ОБСЕ (включая той-бешбармаки, саммиты, концерты с домбрами и т.д.). 

Талгат МУРЕЕВ


